

1. LIVRES

A paraître en 2015

Le Pakistan et l'islam. Anthropologie d'une république islamique, Paris, Téraèdre.

Historical Dictionary of the Sufi Culture of Sindh in Pakistan and in India, Karachi, Oxford University Press.

1. *Histoire de l'Inde*, PUF, 2015 (1^{ère} éd. 1996, 2^{ème} éd. 2001, 3^{ème} éd. 2005, 4^{ème} éd. 2011, 5^{ème} éd. 2015) Collection Que sais-Je ? [traduction bulgare, 2002 ; traduction roumaine, 2003 ; traduction polonaise, 2011 ; traduction turque en cours].
2. *Les âghâ khâns et les Khojah : Islam chiite et dynamiques sociales dans le sous-continent indien (1843-1954)*, Paris, Karthala, 2013.
3. *Le soufisme antinomien dans le sous-continent indien. La`l Shahbâz Qalandar et sa tradition, XIIIe-XXe siècles*, Paris, Editions du Cerf, 2012.
4. *Artefacts of Devotion. A Sufi Repertoire of the Qalandariyya in Sehwan Sharif (South Pakistan)*, Preface by Carl Ernst, Karachi, Oxford University Press, 2011.
5. & Matt Cook (Eds), *Interpreting the Sindhi World: Essays on Society and History*, Karachi, Oxford University Press, 2010.
6. [Ed.] *Sindh Through History and Representations: French Contributions to Sindhi Studies*, Karachi, Oxford University Press, 2008.
7. (Dir.), *Les Ismaéliens d'Asie du sud: gestion des héritages et production identitaire*, préface de Denis Matringe, Paris, L'Harmattan, 2007.
8. *La rénovation du shîisme ismaélien en Inde et au Pakistan – d'après les écrits et les discours de Sultân Muhammad Shâh Aghâ Khân (1902-1954)*, RoutledgeCurzon, Londres, 2003.
9. *Les Ismaéliens: des communautés d'Asie du sud entre islamisation et indianisation*, Editions Brepols, Maredsous (Belgique), 1998.
10. *Le Pakistan*, PUF, 1996, Collection Que sais-Je ? [traduction suédoise, 2005].

2. ARTICLES ET CONTRIBUTIONS À DES OUVRAGES COLLECTIFS

1. « Michel de Certeau, jésuite et historien savoyard (1925-1986) », *L'Histoire en Savoie*, Société savoisienne d'Histoire et d'Archéologie, n°3, Octobre 1992, pp. 11-15.
2. « Islam, Nation et avenir de l'Inde d'après Sultan Muhammad Shah Aga Khan (1877-1957) », *Cahiers d'Histoire*, Tome XXXVIII, n°1, 1993, pp. 54-73.

3. "Sultan Muhammad Shah Aga Khan et le modernisme musulman en Inde (1902-1936)", *Lettre d'information - la transmission du savoir dans le monde musulman périphérique*, n°13, Paris: EHESS, 1993, pp. 44-54.
4. "The Reform of Islam in Ismaili Shî'ism from 1885 to 1957" in F. Delvoye (éd.), *Confluence of Cultures - French Contributions to Indo-Persian Studies*, Manohar, Delhi, 1994, pp.120-139.
5. "Remarques sur le développement des études shî'ites en France depuis 1979", *AFEMAM - Les Chantiers de la Recherche*, IX^e réunion des chercheurs sur le monde arabe et musulman, Strasbourg, 30 juin- 3 juillet 1994, Université des Sciences Humaines de Strasbourg, pp.8-9.
6. « National Education and the Veil in France », *Towards Secular India (now Indian Journal of Secularism)* (Bombay), vol. 1, n°4.
7. "Muslims and the Evolution of the Concept of Nation in Contemporary South Asia (1877-1940)", in Navid Tahir (ed.), *The Politics of Ethnicity and Nationalism in Europe and South Asia*, Area Study Centre for Europe, University of Karachi, Karachi, 1997, pp. 110-123.
8. Préface de Mumtaz Tajddin, *Ismaili Through History*, Islamic Books Publishers, Karachi, 1997, pp. 1-3.
9. "L'Inde ou le Pakistan: Les procédures de choix nationaux dans les communautés musulmanes de Bombay - le cas des Khojas et des Bohras", *les Cahiers du SAHIB*, n°5, 1997, pp. 27-52.
10. «Islamisation et modernisation de quelques castes hindoues en Inde et au Pakistan (XXe s.)», dans François-Paul Blanc, « L'/es islamisation/s: réel et imaginaire », IX^e réunion des chercheurs sur le monde arabe et musulman, *Revue d'histoire des institutions méditerranéennes*, N°1, 1997, CERJEMAF, Presses universitaires de Perpignan, pp. 63-71.
11. "Contestation et identité chez les Khojas indo-pakistanaïis (1866-1986)", *Lettre d'information - la transmission du savoir dans le monde musulman périphérique*, n°16, Paris: EHESS, 1997, pp. 4-23.
12. "Quelques problèmes relatifs à l'histoire et à la tradition religieuse des Khojas âghâkhânîs de Karachi et du Sindh", *Journal Asiatique*, tome 285, 2/1997, pp. 411-472.
13. "Institutions et production normative chez les Ismaéliens d'Asie du sud", *Studia Islamica*, 88 (1998), pp. 141-179.
14. « New Problems related to the History and to the Tradition of the Khojas in Karachi and in Sindh », *Journal of the Pakistan Historical Society* (Karachi), Vol. XLVI, N°4, October-December 1998, pp. 5-32.
15. « Satpanth, Daryapanth et Shaktipanth : notes sur quelques rituels du Sindh », *Lettre d'information - la transmission du savoir dans le monde musulman périphérique*, n°19, décembre 1999, Paris: EHESS, pp. 1-15.

16. "A Persian Treatise for the Ismâ'îlî Khojas of India: Introduction to the *Pandiyât-i Javânmardî* (end of XVth c.)", in M. Alam, F. Delvoye et M. Gaborieau (ed.), *The Evolution of Medieval Indian Culture: the Indo-Persian Context*, Delhi, Manohar, 2000, pp. 117-128.
17. "Ghulât et Chi'isme salmânien chez Louis Massignon" in E. Pierunek et Y. Richard (dir.), *Louis Massignon et l'Iran*, Peeters, Leuven, 2000, pp. 61-75.
18. "Hiérophanie et sotériologie dans les traditions ismaéliennes du sous-continent indo-pakistanaï" in Mercedes Garcia-Arenal, "Mahdisme et millénarisme", *Revue du Monde Musulman et de la Méditerranée*. n°91-92-93-94, 2000, pp. 275-296.
19. « The Ethnic and Religious Communities of British Sindh: A Bibliographical Survey », *Sindhological Studies*, Issue n°25, Volume 18, n°1, 2000, pp. 1-18.
20. "Enquête préliminaire sur les cultes soufis et apparentés dans le Sindh méridional", *Lettre d'information - la transmission du savoir dans le monde musulman périphérique*, n°20, 2000-2001, Paris: EHESS, pp. 1-20.
21. "Karachi et ses territoires en conflit: pour une relecture de la question communautaire", *Hérodote*, 2è tr. 2001, n°101, pp. 180-200.
22. "Le Pakistan et les Mohâjir: une nation en quête de son identité", dans J. L. Racine (dir.), *La question identitaire en Asie du sud*, EHESS, collection Purusârtha, n°22, 2001, 245-270.
23. « Pakistan, le pays des soufis », *Faits et Projets*, Mars 2002, pp. 58-60.
24. « Charismatic Islam in Sindh : A Brief Summary of Research », *Pakistan Studies News*, Fall 2002, Volume V, Issue 1, New Series n°9.
25. "Ziyâ a-Haq", *Encyclopédie de l'Islam*, 2^{ème} éd., vol. XI, 2002, p. 518.
26. « Nature, raison et nation dans le modernisme shî'ite de l'Inde britannique », *Revue du Monde Musulman et de la Méditerranée*, 2003, 101/102, pp. 83-105.
27. "An outline of Pakistan Studies in France", *Pakistan Studies News*, Fall 2003, Volume VI, Number 11, p. 1-7.
28. « Reflections on La'l Shahbaz Qalandar and the management of his spiritual authority in Sehwan Sharif », 2003, *Journal of the Pakistan Historical Society*, Vol. LI, n°4, pp. 41-74.
29. "The dynamics of identity reassertion in the Sindhi diaspora", A. Ranbirsingh and T. Chakrabati (eds), *Theorizing and Critiquing Indian Diaspora*, 2004, New Delhi, Creative Books, pp. 136-165.
30. « Pîrpanthî », Supplément de l'*Encyclopédie de l'Islam*, 2^{ème} éd., vol. XII, 2004, p. 681.
31. "Note sur la danse dans les cultes musulmans du domaine sindhî », *Journal d'Histoire du Soufisme*, n°4, 2005, pp. 179-187.

32. « L'Etat et les oulémas : enseignement religieux et construction nationale au Pakistan », *Journal des Anthropologues*, 2005, n°100-101, pp. 139-161.
33. "Remarques sur les stratifications sociales et les solidarités chez les Musulmans du Sindh colonial", *Revue du Monde Musulman et de la Méditerranée*, 105-106, 2005, pp. 153-173.
34. "Le pèlerinage de Sehwan Sharif dans le Sindh (Pakistan): territoires, protagonistes et rituels", in S. Chiffolleau et A. Madoeuf (eds), *Les pèlerinages au Maghreb et au Moyen-Orient. Espaces publics, espaces du public*, 2005, Damas, Institut Français du Proche-Orient, pp. 311-346.
35. "Women, Gender, and Jihâd: South Asia", (2005), *Encyclopedia of Women and Islamic Cultures*, vol. 2, E.J. Brill, Leiden, 2005, pp. 326-327.
36. "Colonization, Literature and the Renewal of the *Episteme* in Nineteenth Century Sindh", *Critical Practice*, Vol. XXIII, 2005, Rajkot, Saurashtra University, pp. .
37. "Les hindous de Karachi dans la perspective historique. De la domination socio-économique à la marginalisation minoritaire au Pakistan", *Revue du Monde Musulman et de la Méditerranée*, 107-108, 2005, pp. 61-96.
38. « Le soufisme, la face cachée du Pakistan » dans Delphine Evmoon (dir.), *Pakistan : l'autre regard*, Paris, Perspectives Internationales Editions, 2005, pp. 16-21.
39. « Sindhî et Gujarâtî : Figures emblématiques et rivalité régionale chez les Khojâ du Pakistan », dans V. Bouiller et C. Le Blanc (dir.), *L'usage des héros. Traditions narratives et affirmations identitaires dans le monde indien*, Champion, 2006, pp. 57-94.
40. « Sindh », *Medieval Islamic Civilization: An Encyclopedia*, Routledge, Taylor and Francis, 2006, pp. 751-752.
41. « Le sama` dans la région du Sindh », in Zaïm Khenchelaoui, *Des voies et des voix. Soufisme, culture, musique*, Actes de la deuxième édition du colloque international de Tlemcen du 12 au 16 novembre coordonnés et présentés par, 2006, Alger, CNRPAH, pp. 293-333.
42. « Devotion and Iconography: The Figures of Popular Piety in the Indus Valley », *Nuqta Art* (Karachi), 2006, Vol. 1, n°3, pp. 46-52.
43. "Violence, défragmentation sociale et intégration urbaine: Karachi dans la perspective de la courte durée", dans V. Dupont et G. Heuzé (eds), *La ville en Asie du sud : quelles spécificités ?*, EHESS/Purusartha, n°26, 2007, pp. 373-412.
44. "Jihâd, National process and Identity assertion in Pakistan: the dialectic of metaphor & reality", in S. Shafqat (ed.), *New Perspectives on Pakistan: Contexts, Realities, and Visions for the Future*, Karachi, Oxford University Press, 2007, pp. 105-122.
45. "Ginan and the management of Religious heritage among the Ismaili Khojas – with a special reference to the Sindhi-speaking area", in F. Mallison and T. Kassam (eds), *Ginans: Texts and Contexts*, Delhi, Matrix Publishers, 2007, pp. 25-53; Revised Edition, Delhi, Primus Book, 2010.

46. "Representations and Symbols: Shia worlds and Identity Shifting from Bombay to Karachi" in A. Monsutti, S. Naef and F. Sabahi (Dir.), *The Other Shiites: From the Mediterranean to Central Asia*, Berne, Frankfurt and New York, Peter Lang Publishers, 2007, pp. 149-172.
47. "Transmission religieuse: hymnes sacrés ismaéliens en français", *Hommes et Migrations*, n°1268-1269, 2007, pp. 144-146.
48. "Introduction: les études ismaéliennes en France entre orientalisme et nouvelles dynamiques", in M. Boivin (dir.), *Les Ismaéliens d'Asie du sud : gestion des héritages et productions identitaires*, L'Harmattan, 2007, pp. 11-30.
49. « L'écriture de l'histoire chez les Khojas de l'Inde et du Pakistan », in M. Boivin (dir.), *Les Ismaéliens d'Asie du sud : gestion des héritages et productions identitaires*, L'Harmattan, 2007, pp. 75-101.
50. « Editorial », *MIFS Newsletter* n°1, 2008.
51. « Islam, langues et identité régionale dans l'Inde coloniale : l'exemple du Sindh (1851-1939) », *Revue du Monde Musulman et de la Méditerranée*, n°123, 2008, pp. 69-91.
52. "Introduction", M. Boivin (Ed.), *Sindh Through History and Representations: the French Contributions to Sindhi Studies*, Karachi, Oxford University Press, 2008, pp. ix-xii.
53. "Shivaite Cults and Sufi Centres: A Reappraisal of the Devotional Medieval Legacy in Sindh", in M. Boivin (Ed.), *Sindh Through History and Representations: the French Contributions to Sindhi Studies*, Karachi, Oxford University Press, 2008, pp. 22-41.
54. « Enrichissement et quête du salut chez les Khojas ismaéliens d'Asie du sud », in Pierre Lachiaier et Catherine Clémentin-Ojha (dirs.), *Divines Richesses. Religion et économie en monde marchand indien*, Paris, EFEO, 2008, pp. 169-188.
55. « Fieldwork in sensitive countries », *MIFS Newsletter* n°2, 2009.
56. "Les Britanniques et le rôle de l'islam dans la décolonisation de l'empire des Indes", in Benoît Falaize et Dominique Borne (dir.), *Religion et colonisation*, Paris, Edition de l'Atelier, 2009, pp. 263-274.
57. Editorial, *MIFS Newsletter*, n°3, 2009.
58. "Religione popolare e islamizzazione nel mondo musulmano contemporaneo", in *Le religioni e il mondo moderno*, a cura di Giovanni Filoramo, vol. III. *Islam*, a cura di Roberto Tottoli, Giulio Einaudi Editore, Torino, 2009, pp. 455-477.
59. "Artifacts de dévotion: monuments et reliques de Sehwan Sharif dans le Sindh", *Bulletin de la Fondation Max van Berchem*, n°23, Décembre 2009, pp. 1-3.
60. « Horsemen as Saviours: Iconography in Hindu Communities of 20th Century Sindh » in Saima Zaidi (Ed. Desig.), *Mazaar, Bazaar: Design and Visual Culture in Pakistan*, Karachi/Amsterdam, Oxford University Press/Prince Klaus Foundation, 2010, pp. 16-21.

61. "Jalâlî, fakir pakistanais", *Religions et Histoire*, HS n°3, 2010, p. 62.
62. Editorial, *MIFS Newsletter*, n°4, April 2010.
63. "Le Pakistan à l'épreuve de ses nationalismes: G. M. Syed et l'échec du mouvement indépendantiste du Sind", *Outre Terre*, n°24, 2010, pp. 315-324.
64. With Matt Cook, « Introduction », in M. Boivin & Matt Cook (Eds), *Interpreting the Sindhi World: Essays on History and Society*, Karachi, Oxford University Press, 2010, pp. ix-xx.
65. "Sufism, Hinduism and Social Organization in Sindh: The Forgotten Tradition of Pithoro Pir", in M. Boivin & Matt Cook (Eds), *Interpreting the Sindhi World: Essays on Society and History*, Karachi, Oxford University Press, 2010, pp. 117-132.
66. avec Rémy Delage, "Benazir Bhutto en odeur de sainteté: Naissance d'un lieu de culte au Pakistan", *Archives des Sciences Sociales des Religions*, 151, 2010, pp. 189-211.
67. Editorial, *MIFS Newsletter*, n°5, October 2010.
68. « Karachi « mère des immigrés »: business, violence et politique identitaire», *Hérodote*, n°139, 4^e trimestre 2010, pp. 123-142.
69. préface de Hidayat Hussein, *Ce soir oppressant n'en finit pas de finir... Le Pakistan vu par ses poètes*, Paris, Editions Bénévent, 2011, pp. 9-14.
70. « Le *qalandar* et le *shâh*: les savoirs *fakirs* et leur impact sur la société du Sud Pakistan», *Archives des Sciences Sociales des Religions*, n°154, 2011, pp. 101-120.
71. Editorial avec Rémy Delage, *MIFS Newsletter*, n°6, July 2011.
72. "Karachi: rivalités ethniques, affrontements sectaires et compétitions politiques", in Béatrice Giblin, *Les conflits dans le mode. Approche géopolitique*, Armand Colin, collection U, 2011, pp. 59-67.
73. « Eclipse of a giant. A tribute to N. B. Baloch (1917-2011)», 2011, <http://sindh.hypotheses.org/>
74. « Devotional Literature and Sufism in the light of Nabi Baloch's contribution», *Journal of the Pakistan Historical Society*, Vol. IX, n°4, 2011, pp. 13-23.
75. "The Sufi Centre of Jhok Sharif in Pakistan (Sindh): Questioning the *ziyarat* as a social process" in C. Bennett & Ch. Ramsey (Ed.), *South Asian Sufis: Devotion, Deviation and Destiny*, Delhi, Continuum Books, 2012, pp. 95-109.
76. "L'islam, l'Etat et les ulémas dans la république islamique du Pakistan. Un bras de fer de plus d'un demi-siècle", in Christophe Jaffrelot et Aminah Mohammad-Arif, *Politique et religions en Asie du sud. Le sécularisme dans tous ses états ?* Paris, Editions de l'EHESS, 2012, pp. 69-92.

77. « Islam, Secularism and the State: France as Case Study », in Moonis Ahmar (ed.), *Perceptions of Islam and Muslims in Europe*, Area Study Centre for Europe, University of Karachi, 2012, pp. 33-43.
78. "Compétition religieuse et culture partagée dans les lieux saints complexes d'Asie du sud" in Isabelle Depret et Guillaume Dye (dir.), *Partage du sacré : transferts, cultes mixtes, rivalités interconfessionnelles*, Bruxelles, Editions EME, 2012, pp. 149-165.
79. "A Tribute to Dr Charu Gidwani (1970-2013)", <http://sindh.hypotheses.org/>
80. "Murshid Mulan Shah (1883-1962): A Sufi Itinerary from Sehwan Sharif in Pakistan to Haridwar in India", *Oriente Moderno*, "Faith and Practice in South Asian Sufism", XCII, 2, 2012, pp. 289-310.
81. "Music and Remembrance as Meditation: Samâ` in the Indus Valley", in Halvor Eifring (Ed.), *Meditation in Judaism, Christianity and Islam. Cultural Histories*, London, Bloomsbury, 2013, pp. 214-224.
82. "The Saint as Ancestor in some Sufi and Ismaili Communities of the Sindhi Area", in C. Mayeur-Jaouen & A. Papas (eds), *Family Portraits with Saints. Hagiography, Sanctity, and Family in the Muslim World*, Berlin, Klaus Schwarz Verlag, 2014, pp. 327-341.
83. "Les Khojah et la construction de la communauté ismaélienne dans la période contemporaine : invention de la tradition et communauté imaginée», dans Nicole Khouri et Joanna Pereira Leite (dir.), *Khojas Ismaili. Du Mozambique à la globalisation*, Paris, L'Harmattan, 2014, pp. 317-337.
84. "The Isma'ili – Isna 'Ashari Divide Among the Khojas: Exploring Forgotten Judicial Data from Karachi", *Journal of the Royal Asiatic Society*, Volume 24 / Issue 03 / July 2014, pp. 381 – 396.
85. « La force symbolique du soufisme : l'exemple de la sébile (*kishtî*) », *Journal d'Histoire du Soufisme*, n°6/2014, pp. 77-84.
86. « Shâh `Abd al-Lâtif and the Reshaping of Sufism in Nineteenth-Century Sindh: Imperial policy and the impact of printing in British India», in R. Chih, D. Gril, C. Mayeur Jaouen & R. Seesemann (Ed.), *Sufism and Literary Production in Nineteenth Century*, Würzburg, Ergon Verlag, pp. 99-120.